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”Vivimos en una sociedad con miedo al compromiso, en una búsque-
da desenfrenada por sentirse reconocido. Muchos retrasan el matri-
monio en espera de unas condiciones materiales ideales. Mientras 
tanto, el mundo se consume sin sabor. Son las familias las que transfor-
man el mundo y la historia”.

Francisco

Ser orgullosamente poblano, chiapaneco, oaxaqueño, tlaxcalteca o 
de donde quiera que seas, ser orgullosamente arquitecto, diseñador, 
doctor, licenciado, etcétera, o simplemente estar orgulloso de quien 
eres, es una de las características que te identifi can al compartir ese 
orgullo con los demás. Ese sentido de pertenencia que hace que en el 
futbol todos nos pongamos la camiseta y apoyemos  a México.
Existen muchas factores que nos provocan orgullo, ya sea un padre por su 
hijo; un trabajo bien hecho o incluso una adivinanza que lograste descifrar. 
Todo esto puede relacionarse con la competencia, pero qué sería de la 
vida sin competencia; claro, teniendo en cuenta esa competencia sana en 
la que quieres ser mejor y dar tu máximo esfuerzo para aportar tu granito de 
arena en este México en el que vivimos. 
Es por esto, que nosotros somos orgullosamente UPAEP, ese orgullo que se 
lleva día a día al entrar y ver cómo estás creciendo y marcando tu camino, 
tu vida se defi ne en un lugar que no se cansa de crecer a nuestro lado, con 
nuevas instalaciones, profesores que no dejan de capacitarse para darnos 
la información más actual y completa que hay. Esas actividades que nos im-
pulsan a ser mejores y aprender nuevas cosas; buscando siempre estar en van-
guardia con los programas, libros y artefactos necesarios para cada una de las 
carreras con las que cuenta.
Pongámonos la camiseta y llevemos siempre en alto el nombre de la UPAEP, gritemos cuan-
do gana y solidaricémonos cuando pierde.  Luchemos juntos por un mejor futuro, el nuestro.
Es por esto que El Universitario está orgulloso por llevar cada semana la información más 
relevante a cada uno de nuestros lectores: los convenios que se logran, las actividades 
que semana tras semana realizan las distintas academias para crear un vínculo más 
grande, conocer personas, no sólo en el salón de clases, y recibir un poco de informa-
ción extra en las aulas.
Yo estoy orgulloso de mi universidad, porque soy parte de ella, porque la UPAEP soy yo.



El UnivErsitario

YEssica soni

México exige practicar con seriedad 
la cultura de la legalidad: Rector

El REctoR dE la UPaEP RindE sU infoRmE dE actividadEs 2014-2015.

México está viviendo un año suma-
mente complejo que ha evidencia-
do un grave deterioro en primera 
instancia en el respeto a los dere-
chos humanos, en la corrupción que 
carcome también a las instituciones 
de corte privado y a la sociedad en 
general, y la Reforma Hacendaria, 
que ha resultado ser una miscelánea 
recaudatoria que urge corregir, ad-
virtió el Mtro. Emilio José Baños Arda-
vín, Rector de la UPAEP, al rendir su 
Informe de Actividades 2014-2015.

Agregó que el país se cimbró al 
conocer de la desaparición de 43 
normalistas de Ayotzinapa. A doce 
meses de distancia, y que sólo se tie-
ne la certeza del involucramiento de 
la autoridad local en estos funestos 
hechos, además de una serie de hi-
pótesis, muchas de ellas contradicto-
rias, que evidencian no sólo la atroz 
violación de los derechos de estos jó-
venes y la incapacidad de nuestras 
instituciones para la procuración de 
justicia. Por lo tanto, instó a las autori-
dades a tomar medidas para que se 
haga justicia sin regateos.

Con respecto a los problemas de 
corrupción que se registran tanto 
en el gobierno como en otros sec-
tores de la sociedad, subrayó “Hay 
que decirlo claro: no se resuelve un 
conflicto de interés con otro con-
flicto de interés, ni se combate la 
corrupción con corruptos. México 
pide que todos los actores sociales 
asumamos con seriedad la cultura 
de la legalidad”.

Asimismo, refirió que urge un esfuer-
zo conjunto donde la academia, go-
bierno, empresarios y organizaciones 
de la sociedad, “generemos un mo-
vimiento solidario para lograr, en un 
plazo no mayor a diez años, erradi-
car la pobreza extrema. La pobreza 
tiene rostro, allá fuera hay más de un 

millón de poblanos esperando que 
nos atrevamos a mirarlos de frente”.

Y es que en la actualidad, dijo, se 
requieren de Instituciones que no 
solo se comprometan con el rigor 
de la ciencia, sino que definan la 
idea del tipo de sociedad que bus-
can construir a través de la forma-
ción de sus estudiantes, la UPAEP —
aclaró— busca formar ciudadanos 
en su más plena expresión.

Hoy, la población estudiantil de la 
UPAEP asciende a más de 16 mil es-
tudiantes de los distintos niveles edu-
cativos, de los cuales 4 mil 471 se han 
visto beneficiados con algún tipo de 
beca, y mil 475 de estos últimos, fue-
ron profesores del sector público y 
privado, lo que da muestra del com-
promiso de la Institución por elevar la 
calidad educativa del Estado. 

Agregó que la Universidad se 
ha posicionado como destino na-
cional pues alberga a jóvenes de 
todos los estados de la República, 
pero también se ha convertido en 
una alternativa en el extranjero, 
pues en este ciclo escolar se reci-
bieron a 193 estudiantes provenien-
tes de 17 países de Asia, Europa, 
Norte, Centro y Sudamérica. 

Además, con la finalidad de res-
ponder a las necesidades y exigen-
cias de la sociedad actual, la Univer-
sidad, ha replanteado su estrategia 
y ha consolidado el modelo de Ba-
chillerato Internacional Bilingüe con 
sello UPAEP, mismo que ha tenido 
gran aceptación —y adelantó— se 
extenderá a los nueve planteles de 
la Institución. Mientras que a nivel 
licenciatura, manifestó, las nuevas 
tecnologías han permitido extender 
la oferta académica a través de los 
sistemas Online y UPAEP Abierta.

En este punto, cabe destacar que 
la UPAEP cuenta con la validación 
del 94 por ciento de los programas 
ante el CIEES y COPAES, organismos 
acreditados que garantizan la cali-

dad de la educación en las Institu-
ciones y este año, inició su proceso 
de autoestudio FIMPES para conse-
guir la acreditación “Lisa y Llama, 
con lo cual se convertiría una de 
las dos universidades en el país en 
obtener por cuarta ocasión la vali-
dación de este Organismo. 

Otro hecho de trascendencia so-
cial, es la designación de la UPAEP 
como “Changemaker Campus”, dis-
tinción otorgada por ASHOKA que es 
una organización internacional que 
impulsa el emprendimiento social. Di-
cho reconocimiento ha posicionado 
a la UPAEP como una de las tres insti-
tuciones de educación superior mexi-
cana en conseguir esta categoría, y 
le ha valido para forma parte del se-
lecto grupo de 33 universidades que 
se han acreditado como generado-
res de cambio a nivel mundial.

El Mtro. Baños Ardavín, declaró que 
la UPAEP, es también un referente en 
calidad con 9 programas dentro del 
Programa Nacional de Posgrados de 
Calidad del CONACYT, colocándose 
así como la universidad particular del 
sureste de México con el mayor nú-
mero de programas de Calidad.

Siguiendo con la línea rectora 
que dicta enriquecer la cultura y 
participar en la solución de los pro-
blemas fundamentales a través de 
los Sistemas Académicos de Perti-
nencia Social (SAPS por su acróni-
mo), destacan, la ratificación de 
los Maestros Roberto Hidalgo Rivas, 
Director de Divulgación Científica,  
y Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrec-
tor Académico de la UPAEP, en sus 
cargos como Presidente Mundial y 
Presidente de Latinoamérica de la 
red MILSET, respectivamente. 

Otra muestra de pertinencia social 
es el programa Una Apuesta de Fu-
turo, ícono de responsabilidad social 
en nuestra universidad, a través del 
cual se convoca a jóvenes líderes 
de comunidades rurales y se les ofre-

ce la oportunidad de estudiar una li-
cenciatura en UPAEP a cambio de  
implicarse en el desarrollo de su co-
munidad con el seguimiento de un 
proyecto ligado a su carrera.

Lo anterior, manifestó el Mtro. Ba-
ños Ardavín ha generado una im-
pactante transformación en estas 
regiones. “Actualmente participan 
57 estudiantes que junto con los 45 
que ya han egresado han logrado 
un impacto regional favoreciendo 
a 5,200 personas. Gracias al apoyo 
de distintas fundaciones y donantes, 
varios de estos jóvenes ya han vivido 
también experiencias internaciona-
les en intercambios y foros de lide-
razgo fuera del país”, expresó. 

UPAEP ha desarrollado también 
vínculos de internacionalización 
como una oportunidad única para 
enriquecer la vida académica y cul-
tural de los estudiantes, en este sen-
tido, el Mtro. Emilio Baños mencionó 
entre muchas otras acciones la pues-
ta en marcha de los Bridge Programs, 
a través de los cuales, los estudiantes 
pueden estudiar sus tres primeros 
años de licenciatura en UPAEP, y el 
cuarto año estudiar en el extranjero 
materias de especialización, logran-
do con ello, adelantar un año aca-
démico de nivel maestría.  

Mencionó que dicho convenio ya 
está en vigor con Oklahoma State 
University y se suma a las múltiples 
opciones de programas de Doble 
Grado en Licenciatura y Posgrado, 
en adición a las diversas posibilida-
des de Intercambios en todo el mun-
do, con cerca de 100 convenios di-
rectos y más de 500 generados por 
nuestra membresía en los consorcios 
ISEP, CONAHEC y PAME-UDUAL.

Acompañaron al Mtro. Emilio José 
Baños Ardavín, autoridades estatales, 
municipales, representantes de las dis-
tintas Cámaras, miembros de la Junta 
de Gobierno de la Universidad y au-
toridades académicas de la UPAEP.
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ANA ISABEL GONZÁLEZ PAZ 

Justicia ambiental, según la 
Agencia de Protección Ambiental 
(EPA, por sus siglas en inglés), hace 
referencia a una participación sig-
nifi cativa de todas las personas, sin 
importar raza, color, nacionalidad 
o nivel de ingresos, este tema, fue 
abordado por la Dra. Silvia Regina 
Salau del Juzgado de Curitiba en 
Brasil, en su conferencia titulada 
“Juzgados ambientales: la expe-
riencia brasileña” en la apertura 
del Congreso Internacional de In-
geniería Ambiental. 

Y es que debido a todos los im-
pactos ambientales han provoca-
do daños a la salud así como a la 
calidad de vida de las personas 
se hace obligatorio que la justicia 
contemple no solo tópicos políti-
cos y económicos sino también 
ambientales, fi gura que cabe des-
tacar, no existe en México.

A este respeto, la Dra. Regina Sa-
lau explicó que debido a la gran 
diversidad natural del Brasil, como 
lo son la fl ora amazónica, la mar-
ca atlántica y el pantanal, en la 
Constitución de 1998, se decidió 
hacer dar una protección especial 
a esta zona, incluyendo también 
la garantía de los derechos de los 
pueblos tradicionales, 

Y es que según el Censo de 2010, 
en Brasil viven casi 200 millones de 
personas y de éstas, casi 1 millón se 
considera indígena, muchos de los 
cuales, viven en zonas no urbanas.

“Nosotros los brasileños debemos 
enfrentar varios desafíos para ga-

rantizar una equilibrada 
calidad de vida. Brasil 
tiene riqueza natural, 
biomas que deben ser 
protegidos, patrimo-
nio cultural, la gran 
diversidad étnica y 
todo está protegido 

Ingeniería Ambiental 
realiza Congreso Internacional

por la Constitución, aun así, siguen 
habiendo problemas ambientales” 
manifestó la Juez del Brasil.

Lo anterior, dijo, debido a que 
la efectividad del derecho funda-
mental a un medio ambiente de-
pende en cierta medida, a que el 
Juez actúe, y el poder judicial ne-
cesita ser efi caz, necesita tener co-
nocimientos especializados sobre 
cuestiones ambientales. Pero los 
dilemas sociales y ambientales son 
complejos, involucran muchos inte-
reses, y el Juez debe tener experien-
cia y deber ser creativo en la bús-
queda de soluciones adecuadas 
para cada problema ambiental.

Lo anterior dijo depende de la 
organización interna de cada país, 
en México, explicó toca al Consejo 
de la Judicatura especializar juz-
gados. En Brasil, los tribunales de 
apelación tienen la autonomía ad-
ministrativa y fi nanciera y les corres-
ponde especializar tribunales, salas 
o juzgados.

El programa del Congreso estuvo 
nutrido de paneles y conferencias, 
tal como la Mesa de Diálogo con 
el tema “La sustentabilidad y el de-
recho al agua” la cual fue guiada 
por el Mtro. Raciel Flores Quijano y 
en donde participaron el Dr. Oscar 
Ibáñez, de la Universidad Autóno-
ma de Ciudad Juárez, el Ing. Pedro 
Martínez del Servicio Geológico 
Mexicano, la Dra. Mariana Tejado, 
y la Mtra. Katia Ramos de la Comi-
sión Nacional del Agua. 

A manera de introducción el 
Mtro. Flores Quijano observó que el 
63% del agua es utilizada en México 
proviene de fuentes superfi ciales y 
el 37% restante se extrae del subsue-
lo. Para el público se calcula un 13.9 

%, agrícola un 
76.8% y por 
la industria 
autoabas-
tecida y 
t e r m o -

eléctricas un 9.3%.
La Mtra. Katia Karina Rodríguez 

Ramos dijo que La Asamblea Ge-
neral de las Naciones Unidas reco-
noció explícitamente el derecho 
al agua, reafi rmando que el agua 
potable limpia y el saneamiento 
son esenciales para la realización 
de todos los derechos humanos. 
La resolución exhorta a los Estados 
y organizaciones internacionales a 
proporcionar recursos fi nancieros, 
a proporcionar la capacitación y 
la transferencia de tecnología para 
ayudar a los países, en particular a 
los países en vía de desarrollo.

Con esto se reformó el artículo 
4 Constitucional: ‘Toda persona 
tiene derecho al acceso, disposi-
ción y saneamiento de agua para 
consumo personal y doméstico en 
forma sufi ciente, saludable y ase-
quible. El Estado garantizará este 
derecho y la ley defi nirá las bases, 
apoyos y modalidades para el ac-
ceso y uso equitativo y sustentable 
de los recursos hídricos, estable-
ciendo la participación de la fede-
ración, las entidades federativas y 
los municipios, así como la partici-
pación de la ciudadanía para la 
consecución de dichos fi nes.’

Mtra. Mariana Tejado  habló 
acerca del derecho humano el 
cual es un conjunto de prerrogati-
vas inherentes a la naturaleza de la 
persona, cuya realización efectiva 
resulta indispensable para el desa-
rrollo integral del individuo que vive 
en una sociedad jurídicamente 
organizada. Estos derechos esta-
blecidos en la Constitución y en los 
Tratados Internacionales y en las 
leyes deben ser garantizadas por 
el Estado. 

Asimismo, dijo que toda 
persona tiene derecho 
al acceso, disposición y 
saneamiento de agua 
para consumo personal 

y doméstico en for-

ma sufi ciente, salubre, aceptable y 
asequible. Manifestó que es deber 
del Estado garantizar este derecho 
y de la Ley defi nir las bases, apoyos 
y modalidades para el acceso y 
uso equitativo y sustentable de los 
recursos hídricos, estableciendo la 
participación de la federación. 

Por su parte, el Ingeniero Pedro 
Martínez Murillo comentó sobre 
las aguas subterráneas y sobre al-
gunos términos como ‘acuitardo’ 
(contiene agua y la transmite muy 
lentamente), acuicludo (contiene 
agua pero no la transmite) y acuí-
fugo (no tiene capacidad de re-
tención ni circulación de agua.

Algunos tipos de acuíferos por la 
presión hidrostática son los libres 
(freáticos) y los confi nados (cau-
tivos o a presión) y por su tipo de 
material son los granulares, fractu-
rados y kársticos.

Otros de los temas que se trata-
ron en este Congreso Internacional 
fueron Ecology and Mangment of 
Medicinal Plants of the Southern 
Appalachian Forest Region of the 
U.S, Sistema de Gestión Ambien-
tal implantado en la Refi nería Ing. 
Antonio Dovalí Jaime”, Lluvia Só-
lida, Políticas Públicas en Materia 
Ambiental, así como talleres en los 
que los estudiantes ampliaron sus 
conocimientos tales como Gestión 
de Residuos Radiactivos, Cambio 
Climático, Manejo de Residuos, 
Sistemas Fotovoltáivos Intecronec-
tados, entre otros. 

En el evento inaugural estuvo 
presente el Mtro. Eugenio Urrutia 
Albisua, Vicerrector Académico; el 
quien dio las palabras de bienveni-
da a los alumnos y conferenciantes 

que más tarde da-
rían continuidad 
al programa. Tal 
como el Dr. Da-
vid Ellum, del 
Warren Wilson 

College. 

IRMA GÓMEZ CAMACHO

EL IMPACTO AL MEDIO AMBIENTE HACE NECESARIO LOS JUICIOS AMBIENTALES: DRA. REGINA SALAU.
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“Hay una especie de balanza que no 
funciona, Puebla siendo el Estado que 
más Instituciones de Educación Supe-
rior per cápita tiene, cuenta también 
con más del cincuenta por ciento de 
su población en la pobreza, y más 
de la mitad viviendo en pobreza ex-
trema” expresó el Mtro. Emilio Baños 
Ardavín, Rector de la Universidad al 
inaugurar el Congreso Internacional 
México-Unión Europea, organizado 
por la Facultad de Economía y el De-
canato de Ciencias Sociales. 

En ese sentido, invitó a los universi-
tarios a refl exionar a fi n de que ana-
licen, cómo pueden aportar para 
responder a las necesidades  del 
país, y los exhortó a dirigir sus pro-
yectos personales en ese sentido. 
“Si no trabajamos en esa lógica, se-
guiremos viendo estas distorsiones 
tan dramáticas, como el que haya 
gente que literalmente se la juega 
por sobrevivir”. Agregó que este 
tipo de espacios, exigen más que el 
solo análisis, pues de lo que se trata 
es de provocar acciones. 

Más tarde, en la ponencia titula-
da “Crecimiento, Inclusión y Movi-
lidad Social en México”, impartida 
por el Dr. Enrique Cárdenas Sán-
chez, Director del Centro de Inves-
tigación Manuel Espinosa Iglesias 
expresó que la situación económi-
ca que se vive en el país, se debe 
a que en los últimos años, se ha pre-
sentado un crecimiento anual de 
entre 2 y 3 por ciento, sin embargo, 
los salarios se han estancado.

La productividad dijo, está reza-
gada, y es que tan solo el 40 por 
ciento de la fuerza laboral produce 
el 75 por ciento del Producto Inter-
no Bruto del país. Y las empresas 
manejan índices de productividad 
por debajo del promedio de su sec-
tor. Números que refl ejan la fórmula 
que señala que a menor productivi-
dad, menores ingresos.

Esto dijo es preocupante ya que 
actualmente hay más gente que 
está preparada, sin embargo, los in-
gresos siguen siendo bajos. Según las 
estadísticas, el ingreso para perso-

nas de nivel primario a preparatoria 
se ha mantenido, sin embargo, para 
personas licenciatura y maestría, el 
ingreso ha sufrido un decremento.

Por lo anterior, dijo se necesitan 
hacer reformas estructurales pues 
todo apunta a que la pobreza se 
perpetúa y que los programas so-
ciales no han podido disminuir la 
desigualdad regional , esto, ha pro-
vocado que la movilización social 
sea baja, es decir, que quienes na-
cieron en un hogar pobre, no aspi-
ren a mejores condiciones de vida.

Ante este panorama, dijo es nece-
sario fortalecer el sistema educativo, 
los servicios de salud, el sistema de 
pensiones, focalizar la inversión públi-
ca en infraestructura en el sur, ampliar 
el mercado interno, y cuidar todos los 
órganos reguladores, pues dijo “la co-
rrupción nos está comiendo”. 

Panel Empresarial
En su intervención en el panel 

de empresarios en donde le tocó 
alternar con el Mtro. José Antonio 
Quintana Gómez, Director de CO-
PARMEX Puebla y con el CP. Rubén 
Castelán, Director de la Planta Lupi-
ni Targhe, y que tuvieron como mo-
derador al Mtro. Emilio José Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP.

Los panelistas destacaron que en 
México la innovación y el desarrollo 
económico requiere que las perso-
nas y en particular los profesionistas 
trabajen con responsabilidad, com-
promiso, honestidad y sobre todo, 
que ofrezca confi anza a los inver-
sionistas extranjeros que quieren 
establecer sus empresas en el país, 
enfatizó el Mtro. Pablo Rodríguez 
Regordosa, Diputado Estatal por 
Puebla, en el Congreso Internacio-
nal de Economía: México-Unión Eu-
ropea, organizado por la Facultad 
de Economía de la UPAEP.

Asimismo, mencionó que el go-
bierno y los empresarios mexicanos 
deben ofrecer productos de alta 
calidad, que sean hechos en el 
país con mano de obra mexicana 
califi cada, así como innovaciones 
que les permitan ofrecer un precio 
competitivo y aprovechar los recur-
sos naturales del país para llamar la 
atención de los mercados e inver-
sionistas, de Europa, Estados Unidos 
y Asia. “No es sostenible sólo vender 

el petróleo crudo a otras naciones 
y comprarlo ya procesado en ga-
solinas, resinas y otros derivados, así 
como maquinaría que bien podría-
mos hacer y producir en México”.

Por su parte, el Mtro. Quintana 
Gómez destacó que México puede 
servir de referencia para que los paí-
ses de América Latina fortalezcan 
sus procedimientos de mercadeo a 
nivel de continente y aprovechen la 
experiencia que tiene México con 
Europa y Asia a través de sus dife-
rentes acuerdos comerciales.

En ese sentido el CP. Rubén Cas-
telán, apuntó que México ha sido 
punta de lanza para comercializar 
diferentes productos en Europa y 
otras partes del mundo, pero señaló 
que no es sufi ciente cuando se tie-
ne una alta dependencia del mer-
cado de los Estados Unidos. Afi rmó: 
“la Comunidad Europea ha visto el 
potencial económico de México y 
se ha dado a la tarea de realizar 
inversiones directas aprovechando 
los recursos naturales y humanos 
con que cuenta nuestra nación”.

En cuanto a los futuros profesio-
nistas, el CP. Rubén Castelán, dijo 
que se deben preparar compe-
titivamente y complementar su 
formación académica incursio-
nando en empresas para que co-
nozcan las necesidades de este 
sector, además de que si tienen la 
oportunidad,  se vayan al extran-
jero, porque así conocerán lo que 
otros países están haciendo en los 
diferentes sectores productivos. 

“La Crisis Griega, lecciones para 
México”

Otro de los temas que se tocó en el 
Congreso tiene que ver con la crisis 
en Grecia, impartida por el Mtro. Ge-
rardo Reyes Guzmán, quien destacó 
que la causa de que en los últimos 
años la economía ha caído conside-
rablemente se debe al incremento 
poblacional, y la falta de empleo. 

Manifestó que en el caso de 
Grecia, la crisis que se desenca-
denó a fi nales de 2009, se debió a 
la debilidad estructural de la eco-
nomía griega, a la creciente crisis 
bancaria y a la súbita confi anza de 
los acreedores del país, problema 
que dijo, está presentando México, 
pues es más fácil encontrar gente 
que no tenga dinero, que a alguien 
que tenga un nivel económico alto. 

Aconsejó que si no tenemos cui-
dado México puede acabar en lo 
mismo por la misma razón, “tene-
mos que buscar una evolución en 
la economía y buscar que nuestras 
empresas tengan más poder, ya que 
simplemente nos dedicamos a en-
riquecer a empresas de países que 
ya no la necesitan que impulsar a las 
pequeñas empresas de nuestro país.

En la inauguración estuvieron 
presentes al Dr. Enrique Cárdenas 
Sánchez; el Mtro. Alejandro Fabre 
Bandini, Decano de Ciencias So-
ciales; la Mtra. Mónica Rubio Gar-
cía, Directora académica de Eco-
nomía y la estudiante Diana Franco 
Ramírez, Presidenta de la Sociedad 
de Alumnos de economía.

XIMENA DÍAZ TOSS

PRISCILA GÓMEZ AGUILERA

Facultad de
Economía realiza Congreso
Internacional México Unión Europea

LOS PROGRAMAS SOCIALES NO HAN PODIDO COMBATIR LA POBREZA: CÁRDENAS

   MARÍA FERNANDA ÁLVAREZ QUIROZ YTA LUNA RUEDA
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DIEGO RUIZ

ESTUDIANTES DE LICENCIATURA Y MAESTRÍA PODRÁN PARTICIPAR EN PROYECTOS DE INTERVENCIÓN DEL ORGANISMO COLEGIADO.

Como parte de las acciones de la 
Visión Rumbo al 50 Aniversario, Pos-
grados y la Licenciatura en Arqui-
tectura refrendaron el Convenio de  
Colaboración con el Colegio de 
Arquitectos de Puebla a fi n de ca-
nalizar a sus estudiantes a prácticas 
de servicio social, profesionales y 
proyectos de intervención dirigidos 
por este organismo en benefi cio de 
la sociedad poblana. 

El Colegio de Arquitectos, es un 
Organismo regulador de los profe-
sionistas en Arquitectura, por lo que 
es independiente de los demás es-
tados de la República y pertenece 
a una Federación Nacional. 

En el acto, el Mtro. Eugenio Urrutia 

A fi n de entender la nueva Ley de 
Amparo, el Magistrado del Tribunal 
Colegiado en materia administrati-
va del Sexto Circuito, José Eduardo 
Téllez Espinoza, impartió charla en la 
materia a estudiantes de la Facul-
tad de Derecho de la Universidad. 

El Magistrado empezó por aclarar 
que para hablar de la Ley de Am-
paro se tenían que entender las 4 
reformas que ésta ha sufrido los úl-
timos años. 

Refi rió que en la Reforma de 2008 
—del acusatorio empresarial— le 
otorga— a los abogados penalis-

Intertek
MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

LIZETH RUGERIO

VALERIA BECERRA RAMÍREZ

El Lic. José Valenzuela, de Intertek, 
proveedor de servicios integrales 
de capacitación para la industria 
alimentaria, a través de UNINCUBE, 
impartió el tema “Los 7 Pecados 

del Etiquetado 
del Producto”, a 

la cual asistieron 
las empresas de Mole 

Poblano en Polvo, Ino-
cuidad Alimentaria, Entaza-
miento de Azúcar, Dulces 

Tradicionales, entre otras. 
Durante esta charla, se mencio-

nó que el etiquetado es una parte 
muy importante pues se rige bajo la 
Norma 051— norma aplicable a to-
das las bebidas y alimentos que no 

contienen alcohol— y explicó que 
el código de barras depende de la 
etiqueta del producto y el lugar de 
distribución del mismo.

El Lic.Valenzuela destacó que el 
código de barra es un elemento im-
portante en los productos, ya que 
éste sirve para identifi car más rápida-
mente la procedencia de los mismos 
y facilita el inventario ya que está 
formado por símbolos  y caracteres 
que son asignados a cada empresa, 
lo que asegura que los códigos de 
barras nunca sean duplicados.

En este evento los alumnos tuvie-
ron la oportunidad de preguntar sus 
dudas en cuanto a sus productos, 
su venta y su etiquetado, ya que  
para ciertos productos están basa-
das en normas y para otros es, deci-
sión de la empresa.

imparte charla sobre el 
etiquetado de los productos

SECRETOS DE LA NUEVA LEY DE AMPARO

Albisua, Vicerrector Académico de 
la Universidad, señaló que la ratifi ca-
ción de este convenio es emblemá-
tica ya que Arquitectura es una de 
las escuelas fundadoras de la UPAEP 
y destacó que “la relación con los 
Colegios es importante para hilva-
nar el tema académico con la prác-
tica, con las necesidades sociales, la 
realidad económica, y la región.” 

Por su parte, el Mtro. Luis González 
Arenal, Presidente del Colegio de 
Arquitectos, destacó que con esta 
alianza lo que se pretende es posi-
cionar a la UPAEP como un ejemplo 
de la fuerza universitaria en México, 
y con ello eliminar la creencia de 
que Puebla es una ciudad industrial. 

Agregó que en Puebla las univer-
sidades son una importante fuente 
de ingresos para el Estado y para 
las distintas ciudades de donde los 

estudiantes provienen por la gran 
oferta académica.  En este sentido, 
dijo, la UPAEP debe generar estu-
diantes competentes, que no solo 
sean evaluados al interior del aula, 
sino al exterior, a través de organis-
mos externos, como en el caso del 
Colegio de Arquitectos.  

Como parte de esta alianza, los 
estudiantes y profesores tanto de 
licenciatura como de posgrado,  
podrán participar en proyectos de 
intervención,  intercambiar experien-
cias entre los colegiados y alumnos, 
así como recibir recomendaciones 
de expertos para mejorar los conoci-
mientos adquiridos en el aula.

Firmaron por parte de la UPAEP, el 
Mtro. Eugenio Urrutia Albisua, Vice-
rrector Académico; y por parte del 
Colegio de Arquitectos de Puebla, 
el Mtro. Luis González Arenal, Presi-

ta— la oportunidad de interactuar 
en público. Mientras que la  Reforma 
de 2010, la cual fue producto de una 
gran reforma constitucional incluye la 
modifi cación del Art. 17 constitucio-
nal, “se le adiciona un párrafo más y 
entonces se vuelven las acciones co-
lectivas, algo indispensable para los 
que estudian jurisprudencia”. 

Posterior a ello, la Reforma del 
2011, que entró en vigor el 4 de oc-
tubre, enfocó sus modifi caciones 
en materia de amparo, y el 10 de 
junio a los Derechos Humanos. 

Luego de explicar las alteraciones 
que ha sufrido la Ley, el Magistrado 
expresó que la nueva Ley de Ampa-
ro que entró en vigor en el  2013, el 

Amparo se vuelve un medio de con-
trol pues salvaguarda la Constitución 
política de los Estados Unidos Mexi-
canos y los tratados internacionales. 

“La ley de Amparo ha cambiado, 
un licenciado en Derecho ya no 
necesita el gran despacho”, afi rma 
el Magistrado, pues las nuevas for-
mas de promoverla pueden ser es-
critas o por medios electrónicos. Sin 
embargo, dijo la Ley debe de tener 
un interés jurídico legitimo. 

Finalmente invitó a los jóvenes, a 
dedicarle más tiempo a sus estu-
dios para estar entre los mejores. 
A enfrentar los miedos para ganar 
grandes oportunidades. “Si eres ca-
paz y competente lo vas a poder 

enfrentar. En el conocimiento esta 
la solución”, acotó. 

Cabe destacar que Téllez Espi-
nosa es creador de la página en 
Facebook “Charlas de Amparo” la 
cual cuenta con más de 5 mil segui-
dores, y diariamente aborda temas 
sobre el Juicio de Amparo y Dere-
chos Humanos.

dente del Colegio de Arquitectos; y 
los acompañaron el Dr. Juan Martín 
López Calva, Decano de Posgra-
dos en Artes y Humanidades de la 
UPAEP,  la Mtra. Rocío González Paz, 
Gerente del Colegio de Arquitectos; 
Mtro. Jorge Rosete Espinosa, Direc-
tor Académico de la Licenciatura 
en Arquitectura, y Dra. María Pía Be-
nítez de Unánue, Directora Acadé-
mica de Posgrados en Arquitectura.

Posgrados y licenciatura en Arquitectura UPAEP � rman 
convenio con el Colegio de Arquitectos

Posgrados y licenciatura en Arquitectura UPAEP � rman 
convenio con el Colegio de Arquitectos

JOSÉ JAVIER RAMÍREZ RODRÍGUEZ

COLABORACIÓN



Sínodo 
sobre la Familia
EL DOMINGO 4 DE OCTUBRE DIO INICIO FORMALMENTE EL SÍNODO POR LA FAMILIA

Un Sínodo, según el Canon 342 del 
Código de Derecho Canónico, es 
una asamblea de Obispos escogidos 
de las distintas regiones del mundo, 
que se reúnen en ocasiones determi-
nadas para fomentar la unión estre-
cha entre el Romano Pontífi ce y los 
Obispos, la cual sirve para asesorar al 
Papa en un tema específi co de im-
portancia para la Iglesia. 

Esta vez, el tema del Sínodo es 
la familia. “La vocación y la misión 
de la familia en el mundo contem-
poráneo”. En esta Asamblea se da 
continuidad al tema de la familia 
que del cual ya se tuvo una reunión 
en años pasados, el Sínodo extraor-
dinario de 2014. 

En el mensaje de invitación a 
la Vigila (sábado 3 de octubre) el 
Papa expresó su deseo de que tras 
esta Asamblea:

• Surja una Iglesia que sepa abra-
zar las situaciones de vulnerabilidad 
que ponen a prueba a las familias 
de hoy. 

Entre las cuales están nuestras fa-
milias, afrontando  en los afanes de 
la vida cotidiana y frecuentemente 
en soledad estas pruebas.

• Recordó la experiencia de Elías, 
el profeta, quien descubrió la pre-
sencia de Dios en la brisa y no en el 
viento impetuoso que sacude las ro-

cas, ni en el terremoto, ni tampoco 
en el fuego. Porque, dijo, la gracia 
no levanta la voz, sino que es un ru-
mor que llega a cuantos están dis-
puestos a escuchar esa suave brisa.

Este recordatorio también nos al-
canza a nosotros. A los obispos que 
habrán de participar en el Sínodo 
el Papa les pide que escuchen la 
realidad de las familias. Y nos invi-
ta a tener una mirada diferente, de 
esperanza, porque ahí en la apa-
rente insignifi cancia de la rutina y 
de la vida ordinaria, se manifi esta el 
Espíritu de Dios.  

Estas palabras Francisco, nos 
alientan y nos ayudan a perseverar, 
en la oración, aún en la difi cultad 
y en la debilidad, porque: “cada 
familia es siempre una luz, por más 
débil que sea, en medio de la oscu-
ridad del mundo”. 

El Papa espera que este Sínodo 
“sepa reorientar la experiencia 
conyugal y familiar hacia una ima-
gen plena del hombre; que sepa 
reconocer, valorizar y proponer 
todo lo bello, bueno y santo que 
hay en ella; abrazar las situaciones 
de vulnerabilidad que la ponen a 
prueba: la pobreza, la guerra, la 
enfermedad, el luto, las relaciones 
laceradas y deshilachadas de las 
que brotan difi cultades, resenti-
mientos y rupturas”.

Podemos participar con nuestras 
oraciones. Y también reavivando el 
deseo y la esperanza de que la débil 

luz de cada familia (también de las 
nuestras) se reencienda de calor y 
cobijo a cada  uno de sus integrantes. 

EN LAS SESIONES DEL SINODO
Retos y propuestas
En las ponencias y turnos de inter-

venciones libres, los padres sinoda-
les hablaron, durante la tarde del 
martes y la mañana del miércoles, 
de los siguientes temas:

Preparación al matrimonio: se ha 
pedido realizar un Vademecum, 
dedicado a la catequesis sobre la 
familia. Además, se habló de la de-
bilidad de la fe de muchos de los 
bautizados, causa de que muchos 
cónyuges lleguen al matrimonio sin 
ser plenamente conscientes de lo 
que éste lleva aparejado. Por eso, se 
subrayó el vínculo entre el Bautismo y 
el Matrimonio: sin una iniciación cris-
tiana seria y profunda, el signifi cado 
del sacramento conyugal se ve dis-
minuido. De ahí, la observación de 
que el matrimonio cristiano no puede 
ser sólo una tradición cultural o una 
exigencia social. Debe entender-
se como una decisión vocacional, 
emprendida con una preparación 
adecuada que no se puede impro-
visar durante pocos encuentros, sino 
que exige tiempo. Además, es nece-
sario prestar también una atención 
específi ca a la educación afectiva y 
sexual, para fomentar una verdade-
ra mística familiar de la sexualidad.

Conciliación trabajo-familia: son 
dos dimensiones que hay que con-

ciliar, debido también a los horarios 
de trabajo cada vez más fl exibles, a 
los nuevos modelos contractuales, 
a las distancias geográfi cas entre 
el hogar y el lugar de trabajo. Ade-
más hay que tener en cuenta que 
con la tecnología el trabajo entra 
en casa haciendo más difícil el diá-
logo familiar.

Indisolubilidad del matrimonio: 
en nuestros días parece como si la 
ley se contrapusiera al bien de la 
persona. En realidad, la verdad del 
vínculo conyugal y su estabilidad 
están grabadas en la persona, por 
lo tanto, no se trata de contrapo-
ner ley y persona, sino de apurar 
cómo contribuir a no traicionar la 
propia verdad.

Divorciados que se han vuelto a 
casar: se precisa la prudencia que 
requieren las grandes causas, pero 
también conjugar la objetividad de 
la verdad con la misericordia por 
la persona y su sufrimiento; muchos 
fi eles se encuentran en una situa-
ción de la que no son culpables.

Ancianos y enfermos: los padres 
sinodales han recordado la gran 
contribución de los abuelos en la 
transmisión de la fe en la familia. Es 
importante que el núcleo familiar 
acoja, con solidaridad, cuidado y 
ternura, a las personas de la tercera 
edad. La misma importancia debe 
darse a los enfermos, para acabar 
con esa cultura del descarte que 
denuncia el Papa a menudo.

COLABORACIÓN
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EL UNIVERSITARIO

LA UPAEP POR MÁS DE 25 AÑOS HA TRABAJO DE MANERA COLABORATIVA CON LA CLÍNICA RUIZ 
DE PUEBLA PARA IMPULSAR LA INVESTIGACIÓN EN EL ÁMBITO DE LA PATOLOGÍA CLÍNICA.

El Dr. Guillermo 
 Ruiz Argüelles recibió el 

El Dr. Guillermo José Ruiz Argüelles 
Director de Enseñanza de la Clínica 
Ruiz de Puebla recibió el “Premio 
Latinoamericano de Trasplante de 
Médula Ósea” que otorga la Ameri-
can Bone Marrow Transplant Group 
(LABMT)  por sus aportaciones a la 
ciencia médica en el trasplante de 
médula ósea.

Dentro del Primer Congreso La-
tinoamericano de Trasplante de 
Células Hematopoyéticas (TCH), 
el Doctor Ruiz Argüelles recibió de 
manos de la Dra. Adriana Seber, 
Presidenta de LABMT, el recono-
cimiento a sus aportaciones cien-
tífi cas, mismo que a lo largo de 4 
años ha publicado en revistas y que 
cuentan con la aprobación de las 
sociedades médicas en importan-
cia y arbitraje médico.

En su momento, el Dr. Guillermo 
José Ruiz, subrayó, “este premio se 
le dio a un trabajo que es producto 

EL UNIVERSITARIO de la colaboración entre la Clínica 
Ruíz de Puebla, la UPAEP y la Univer-
sidad de las Américas de Puebla. Es 
interesante porque las instituciones 
que participan en este trabajo de 
investigación a favor de la salud de 
las personas, son poblanas, lo que 
refl eja el nivel de la práctica de la 
medicina en Puebla, en particular, 
y en el resto del país en general”.

Cabe señalar que la UPAEP por 
más de 25 años ha trabajo de ma-
nera colaborativa con la Clínica 
Ruiz de Puebla para impulsar la 
investigación en el ámbito de la 
patología clínica.

Con respecto a la investigación 
que le valió dicho premio, el Dr. Ruiz 
Argüelles, enfatizó que es un trabajo 
en el que se compara la efi ciencia 
de dos diferentes presentaciones, “la 
de un fármaco que se llama Fludara-
bina, para llevar a cabo los trasplan-
tes de médula ósea. “Este fármaco, 
inicialmente se dispuso de manera 
endovenosa, y luego lo sacaron del 

comercio y lo ofrecieron en tabletas 
en lugar de la presentación endo-
venosa. Este trabajo compara si las 
tabletas son tan efi cientes como la 
presentación endovenosa para po-
der hacer los trasplantes. Y concluye 
que sí, que las dos formas de utilizar el 
medicamento son sufi cientemente 
buenas como para poder hacer el 
trasplante de manera efectiva. Y eso 
lo demostramos aquí con las investi-
gaciones que hicimos en Puebla”.

El investigador aseveró que los 
trabajos que participaron para ob-
tener el premio fueron de México, 
Centroamérica y Sudamérica y de-
bieron cumplir con ciertos requisitos 
como el de haber sido hechos en 
Latinoamérica, estar publicados en 
revistas que tienen un factor de im-
pacto alto, mayor de 1. 

De tal manera que “fueron va-
rios los que entraron al concurso, 
alrededor de 40 trabajos y de estas 
investigaciones, fue Puebla la que 
mereció esta distinción.

Por último, dijo que para los la-
boratorios Ruíz, es un logro bue-
no, sobre todo por su interacción 
con otras universidades poblanas, 
como la UPAEP y la Universidad de 
las Américas Puebla, que ponen sus 
conocimientos al servicio de la so-
ciedad, y de manera particular en 
el campo de la medicina.

Durante la ceremonia de recono-
cimiento se contó con la presencia 
de la Dra. Luz Victoria Flores Villegas; 
Dra. Ángeles del Campo, Óscar 
González Llano, Presidente de la 
Sociedad de Pediatría de Trasplan-
te; Dr. Guillermo Ruíz Reyes, Director 
Emérito de la Clínica Ruíz; Adriana 
Seber Presidenta de LABMT; Da-
vid Gómez Almaguer, de Ósea de 
adultos; Robert Peter Gale, Director 
Médico de Celgene y Dr. Guillermo 
Ruíz Delgado, representante de la 
AMEH (Agrupación Mexicana para 
el Estudio de la Hematología y co-
munidad de médicos que partici-
paron en el congreso.

UPAEP OBTIENE PRIMER LUGAR EN TESIS DE LICENCIATURA A NIVEL NACIONAL 

La Ing. Karla Itzel Galeana Bustos, 
actualmente estudiante de la Maes-
tría en Ingeniería Ambiental y Desa-
rrollo Sustentable, obtuvo el Primer 
lugar a la mejor tesis de licenciatu-
ra a nivel Nacional con el trabajo: 
“Diagnóstico de la Planta de Tra-
tamiento de Aguas Residuales del 
Rastro Municipal de Puebla para la 
Valorización de la Sangre Animal a 
través de Digestión Anaerobia”, ase-
sorada por Dra. Genovea Rosano 
Ortega investigadora del Decanato 
de Ciencias Biológicas, en el Marco 
del XXIII Congreso Internacional del 
Medio Ambiente celebrado el pasa-
do 25 de Septiembre. Dicho premio 
es otorgado por el Colegio de Inge-
nieros Ambientales de MéxicoA.C. 

EL UNIVERSITARIO

Egresada recibe premio a la 
Excelencia Académica EGEL CENEVAL

La recién egresada de la escuela 
de Medicina Veterinaria y Zootecnia 
Ana Gabriela Aguilar Espino, recibió 
el premio a la excelencia acadé-
mica que otorga el EGEL CENEVAL.  
Cabe destacar que sólo dos alum-
nos de esta carrera fueron galar-
donados con este reconocimiento 
académico, el cual es considerado 
el más importante a nivel nacional.

Durante la ceremonia, Ana Ga-
briela Aguilar fue acompañada de 
su Director Académico el MVZ. Jor-
ge Luis Escobedo Straffon y la Mtra. 
Ileana Martínez Ramos. El premio fue 
otorgado por su desempeño en el 
examen de egreso que aplica esta 

EL UNIVERSITARIO Institución de evaluación.
La cita fue en las instalaciones de la  

Universidad del Valle de México cam-
pus Tlalpan junto a otros 950 premia-
dos de todas las carreras a nivel na-
cional el pasado 25 de Septiembre.

EL UNIVERSITARIO

Alumnas de UPAEP Abierta reciben 
reconocimiento de EGEL CENEVAL

Dos alumnas de licenciaturas del 
sistema Abierto recibieron recono-
cimientos por parte de EGEL- CENE-
VAL. La egresada de la Licenciatura 
en Enfermería  Maricela Rodríguez 
Gómez y Laura Elena Márquez Ti-
rado de la Licenciatura en Admi-
nistración de Empresas modalidad 
abierta, fueron premiadas el pasa-
do 25 y 26 de Septiembre. Maricela 
Rodríguez fue premiada en el Cen-
tro de Convenciones de CINTERMEX 
en la ciudad de Monterrey mientras 
que Laura Elena recibió el recono-
cimiento en la  Universidad del Valle 
de México campus Coyoacán. Este 
evento contó con la presencia de 

EL UNIVERSITARIO la Mtra. Aída Rodríguez Hernández 
Directora de UPAEP Abierta y la del 
Dr. Rafael López Castañares direc-
tor General del CENEVAL.

EL UNIVERSITARIO

“Premio Latinoamericano de Trasplante de Médula Ósea”
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Únete al Coro Cadenza Bellas Artes ¿Sabias qué?

El departamento de Bellas Artes 
hace extensiva la invitación para 
que se unan al Coro Universitario 
Cadenza, el cual es un coro mix-
to dirigido por el profesor Hugo 
Ricardo García y García, Coordi-
nador del taller de Música, pues 
está integrado por alumnos, exa-
lumnos y participantes externos a 
la Universidad.

Si aún no estás convencido, pue-

En Bellas Artes UPAEP tenemos un 
Área de Producción, es un gran 
equipo de trabajo, el cual es coor-
dinado por Georgina Meza Gordillo, 
quien tiene la tarea de realizar vi-
deos corporativos del Departamen-
to, este arduo trabajo es realizado 
por alumnos de la Universidad enca-
bezados por Yeshúa N. Bazán, quien 
es estudiante de Cine y Producción 
Audiovisual en UPAEP, y apoyado 

des asistir el próximo 21 de Octubre 
a la presentación que realizarán 
con motivo del Encuentro Interna-
cional de Arquitectura Sacra. ¡No 
te pierdas la participación de Ca-
denza en la Catedral de Puebla!

 Y si quieres integrarte ahora mis-
mo, acude a las instalaciones de 
Bellas Artes y pide informes para que 
puedas realizar tu casting y formes 
parte de este grupo artístico. 

por alumnos becarios, que en con-
junto se encargan del montaje de 
eventos, sonido, proyección, video 
y foto de distintos eventos, así como 
de tener un archivo en el cual se tie-
ne todo lo que se realiza en Bellas 
Artes. Este material es el que toda la 
comunidad UPAEP podemos apre-
ciar como promocional o evidencia 
de los magnífi cos talleres que este 
departamento nos ofrece y de los 
cuales con este tipo de material 
nos empapamos del entusiasmo de 
querer formar parte de él.

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

Fue mucho tiempo antes de que 
Madrid se convirtiera en la capital 
de España, cuando el emir Moha-
med I encargó la construcción de 
una alcazaba en Magerit (nombre 
árabe de la ciudad), para defender 
Toledo del avance de los cristianos. 
La edifi cación fue utilizada más ade-
lante por los reyes de Castilla hasta 

La sopa de letras es un pasatiem-
po  dentro de una cuadrícula u 
otra forma geométrica rellena con 
diferentes letras para formar pala-

que Carlos I y Felipe II la convirtieron 
en la residencia permanente de la 
monarquía. Sin embargo, en 1734 
un incendio acabó con el edifi cio 
y sobre sus restos Felipe V mandó a 
construir el actual Palacio Real.

Con sus 281 años de existencia, el 
Palacio Real se erige como una de 
las construcciones más importan-
tes y representativas de Madrid. Por 
tal motivo el 4 de junio de 1931 fue 
declarado patrimonio histórico de 

España. A pesar de ser la residencia 
ofi cial del Rey de España, los actua-
les monarcas no habitan en él y su 
uso es  exclusivo para ceremonias de 
Estado y actos solemnes. 

El Palacio Real de Madrid tiene 
una extensión de 135 000 m2 y cuen-
ta con 3 mil 418 habitaciones, lo que 
lo convierte en el palacio real más 
grande de Europa Occidental. 

Este monumento histórico abre 
sus puertas a todos los visitantes de 

la ciudad y en el interior se puede 
observar su decoración de estilo 
Barroco a través de sus pinturas, ta-
pices y decorados exquisitos; el an-
tiguo comedor real, algunas piezas 
de colección como el cuarteto de 
los Stradivarius Palatino; la corona 
real, así como la carta de abdica-
ción del Rey  Juan Carlos I.

Si decides vivir una experiencia de 
intercambio en Madrid, no olvides vi-
sitar este lugar. ¡Te encantará!

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

El barroco a través
de la monarquía española

bras, consistiendo en descubrirlas, 
enlazazando estas letras de forma 
horizontal, vertical, diagonal y en 
cualquier sentido.
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En el pasado mes de septiembre la 
Mtra. Laura Gabriela Nieto, Coordi-
nadora de Bridge Programs de la 
UPAEP y el Dr. Felipe Burgos, Deca-
no del Departamento Económico-
Administrativo de la UPAEP, visitaron 
la Universidad Estatal de Oklahoma 
(OSU por sus siglas en inglés) en 
donde se encuentra la ofi cina de 
enlace de la UPAEP en los Estados 
Unidos, dirigida por el Mtro. Alejan-
dro Aizpuru Kurezyn.

El motivo principal del viaje fue 
la homologación de programas 
para el lanzamiento de los bridge 
programs a la comunidad UPAEP. 
Los bridge programs son programas 
académicos que permiten a los 
estudiantes de licenciatura cursar 
el último año de su programa de 

COLABORACIÓN

UPAEP visita la OSU
para homologar Bridge Programs

EL PROGRAMA PERMITE A LOS ESTUDIANTES CURSAR EL ÚLTIMO AÑO DE SU CARRERA EN OSU Y ACREDITAR 
MATERIAS DE MAESTRÍA AL MISMO TIEMPO.

estudios en OSU tomando clases 
de nivel superior (upper level) que 
pueden ser consideradas como 
parte de un programa de maestría 
en OSU. Estudiando un año más los 
estudiantes obtendrán el título de 
maestría por la Universidad Estatal 
de Oklahoma (OSU).

Con el fi n de fomentar la compren-
sión internacional y la cooperación 
académica, la UPAEP se reunió con 
las siguientes escuelas: Adminis-
tración de Hoteles y Restaurantes, 
Negocios, Ingeniería Mecánica y 
Aeroespacial, Ingeniería Industrial, 
Estudios Internacionales, Bioquímica 
y Biología Molecular, Ciencias Am-
bientales y  Agricultura Internacional. 

Muy pronto nuestros estudiantes 
podrán verse benefi ciados de los  re-
sultados de estas reuniones y de la ex-
celente relación entre UPAEP y OSU.

Educación comprometida con la sociedad 
a través de DKG, Capítulo Puebla

LA SOCIEDAD ESTÁ FORMADA POR LÍDERES EN LA EDUCACIÓN DE TODO EL MUNDO.

La Sociedad Internacional Delta 
Kappa Gamma (DKG) fue funda-
da  para unir a mujeres líderes en 
la educación, cuya misión es pro-
mover el crecimiento profesional y 
personal de los individuos, así como 
también la excelencia en la edu-
cación en el mundo.  Además,  ha 
apoyado a la UNICEF desde 1993, 
así como también a Schools for 
Africa (benefi ciando a 5 millones 
de niños y a 100, 000 profesores), 
The Nelson Mandela Foundation y 
The Hamburg Society. Tiene 8 re-
presentantes en la ONU, miembros 
de activos de DKG. Ofrece aproxi-
madamente 20 becas nacionales e 
internacionales. 

El verano pasado,  DKG Interna-
cional se reunió en Wichita, Kansas, 
dónde unió a mujeres líderes en la 
Educación de 17 países, entre los 
que se encuentran Estados Unidos, 
Canadá, Noruega, Suecia, Méxi-

co, Finlandia, Guatemala, Islandia, 
Los Países Bajos, Puerto Rico, Gran 
Bretaña, El Salvador, Costa Rica, 
Alemania, Estonia, Panamá y Ja-
pón. Para establecer una nueva 
visión, cuyo objetivo principal fue 
impactar —por medio de educa-
ción de calidad— a todo el mundo, 
y erradicar así la creciente brecha 
fi nanciera y tecnológica entre las 
naciones más desarrolladas y me-
nos desarrolladas. 

Dentro de este marco, la Mtra. 
Bárbara del Rocío Rodríguez Mal-
donado catedrática del Centro 
de Idiomas de la UPAEP y Vicepre-
sidenta de DKG, Capítulo Puebla, 
presentó las nuevas perspectivas de 
la educación en la generación Mile-
nium —innovación, educación, tec-
nología y aprendizaje—, así como la 
aplicación  de la Deontología en el 
Internet, en Wichita, Kansas. 

La Mtra. Rodríguez Maldonado 
compartió e intercambió conoci-
mientos con líderes internacionales 

como la Dra. Maureen  Clemmons, 
quién descifró, el misterio ancestral 
de Egipto al explicar cómo fueron 
construidas las pirámides y erigidos 
los obeliscos; y el Dr. Justin W. Patchin, 
quién es Co-Director de  Cyberbulling 
Research Center (www.cyberbullying.
us),  quien fue galardonado como es-

critor del libro de Educación del año.
Cabe destacar que el DKG Ca-

pítulo Puebla, celebrará el décimo 
quinto aniversario, del 16 al 18 de 
octubre, por lo que los interesados 
en el tema pueden asistir a esta 
convención de aprendizaje, creci-
miento y fraternidad.

CORTESÍA
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Buen paso de las 
Águilas de fútbol 

Con marcador de 2-0 las Águilas 
UPAEP derrotaron como visitante 
a la Universidad Anáhuac Xalapa 
en lo que representó su debut en 
la eliminatoria CONADEIP de se-
gunda fuerza. 

A pesar de enfrentar a un rival 
conservador y bien parado en la 
zona defensiva, la escuadra dirigi-
da por Édgar Cabrera tuvo la pa-
ciencia para generar jugadas de 
peligro e inquietar la portería de-
fendida por Carlos Martínez. 

Fue hasta el segundo tiempo 
que los poblanos pudieron abrir el 
marcador a los 52 minutos de tiem-
po corrido cuando recuperaron el 
balón en media cancha para que 
Armando Hernández desbordara 
por el costado derecho y mandara 
centro a segundo poste donde Uriel 
González remató de cabeza para 

EL UNIVERSITARIO

inaugurar el marcador. 
El segundo tanto no tardó en lle-

gar y fue al 55 cuando Mario Olve-
ra cobró un tiro libre que el portero 
veracruzano no pudo contener, 
dejando la pelota a la deriva para 
que Marco Ramírez aprovechara el 
error y anotará el segundo gol del 
partido y pusiera cifras defi nitivas.

“El resultado refl eja el buen ini-
cio del equipo, aunque aún hay 
aspectos que mejorar. Seguiremos 
trabajando fuerte para seguir pro-
gresando y así mantener el ritmo 
ganador que nos ha caracterizado 
en los últimos años dentro de la eli-
minatoria”, mencionó Edson Rivera, 
defensa central de las Águilas.  

El próximo duelo de UPAEP será en 
casa (CIU) este viernes 16 de octubre 
a las 14:00 horas frente a la UDLAP. 

Prepa UPAEP califi ca a Nacional 
CONADEIP Juvenil C

El equipo de fútbol rápido de Pre-
pa UPAEP derrotó 8-2 como local 
a los Borregos de Prepa Tec para 

Prepa UPAEP debuta apaleando
 en eliminatoria 

EL EQUIPO UNIVERSITARIO DEBUTÓ CON TRIUNFO Y EL JUVENIL C CALIFICÓ AL NACIONAL

así califi car al Campeonato Nacio-
nal Juvenil C de CONADEIP que se 
desarrollará en Monterrey, NL. en el 
mes de noviembre. 

En su partido anterior, disputado 
también en la cancha del Campus 
Central UPAEP, el equipo rojiblanco 
venció por 4-3 a las Panteras de la 
UVP con tantos de Marcelo Pilloni, 
Alfonso Estudillo y un doblete de 
Luis Alvarado.

Con marcador de 120-21 el equipo 
de Prepa UPAEP de básquetbol fe-
menil derrotó como local al ITESM 
Campus Central Veracruz para 
debutar con el pie derecho en la 
eliminatoria rumbo al Nacional CO-
NADEIP Juvenil C. 

Desde el inicio del partido las 
Aguilitas impusieron su estilo de jue-
go y se fueron rápidamente arriba 
en el marcador y con una ventaja 
considerable, siendo Carlota Martín 
del Campo y Diana Cano las inte-

grantes rojiblancas que más apor-
taron a la ofensiva, 10 y 8 puntos 
respectivamente, para cerrar el pe-
riodo 20-10 

A partir del segundo cuarto la 
UPAEP despuntó y no dio oportuni-
dad de que las veracruzanas pudie-
ran reaccionar, Diana Landín y Ana 
Orozco marcaron la pauta en la 
ofensiva poblana, pero a ellas se le 
unieron Cecilia Zesati y Janeth Men-
doza para irse al descanso 53-20.

Para la segunda mitad del juego 
sólo existió un equipo en la can-
cha y fue el rojiblanco, ya que las 

Borreguitas únicamente pudieron 
marcar un punto en 20 minutos. La 
UPAEP mostró lo extenso que es su 
plantel en cantidad y calidad al 
refl ejar en el marcador puntos de 
otros elementos como Lizeth Ba-
rraza, Saide Vargas y Denis Castillo, 
quienes junto a las ya mencionadas 
Cano y Landín dejaron el encuen-
tro 120-21.

El miércoles 14 de octubre la quin-
teta emplumada pagará la visita y 
enfrentará de nueva cuenta a las 
Borreguitas del ITESM CCV a las 
15:30 horas. 
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